

Mi columna



Gabriela Mistral en Puerto Montt

Por Juan Carlos Velásquez Torres
Sociedad de Escritores

2065828

En la edición de "El Llanquihue" correspondiente al sábado 8 de abril leo la información acerca del homenaje que los alumnos de las escuelas básicas de Puerto Montt rindieron a la poeta Gabriela Mistral el día anterior, en que se conmemoró un nuevo aniversario de su natalicio.

Cuando ya se han iniciado los actos referidos al cincuentenario del otorgamiento del Premio Nobel de Literatura a nuestra gran poeta nacional resulta oportuno recordar la ocasión en que estuvo de paso por Puerto Montt.

A fines de 1917 Gabriela Mistral desarrolla una impecable labor docente en el Liceo de Los Andes, mientras que su trabajo poético ya es reconocido a nivel nacional tras la obtención de la máxima distinción en los Juegos Florales celebrados en Santiago con su poema "Los sonetos de la muerte". Su vida afectiva se ve convulsionada por el amor no correspondido que epistolariamente mantiene con el poeta Manuel Magallanes Moure.

El 15 de febrero de 1918 el Presidente de la República don Juan Luis Sanfuentes y el Ministro de Instrucción Pública don Pedro Aguirre Cerda firman un decreto en cuyo texto se leía: "Nómbrese Director del Liceo de Niñas de Punta Arenas a la profesora de Castellano del Liceo de Niñas de Los Andes, doña Lucila Godoy. Autorízase a la nombrada para proponer al Gobierno los cambios en el personal y demás medidas de orden interno que estime convenientes para asegurar la buena marcha del establecimiento".

Era un decreto y una fuga.

Parte a Magallanes escapando de Magallanes.

El 8 de mayo Gabriela Mistral junto a un grupo de profesoras entre ellas Laura Rodrig, gran amiga de la

poeta, abordan en Valparaíso el vapor que las llevará a la región austral de nuestro país.

En el trayecto a Punta Arenas la nave debe recalar en Puerto Montt y el paso de Gabriela Mistral no fue ignorado por nuestra prensa. En su edición del 14 de mayo el periódico puertomontino "La Alianza Liberal" informaba: "Por el transporte Chiloé pasó para el sur la señorita Lucila Godoy más conocida por su nombre literario de Gabriela Mistral. Como se sabe la insigne poetisa va a hacerse cargo de la dirección del Liceo de Niñas de Punta Arenas y lleva la facultad de reorganizarlo".

La estada de la poeta en Puerto Montt fue breve y se produjo el 12 de mayo. Durante ese día el vapor "Chiloé" de la Línea de Navegación Braun y Blanchard debió permanecer en este puerto realizando las habituales faenas de embarque y desembarque de pasajeros y carga, zarpando al día siguiente. Esta recalada era aprovechada por los pasajeros que continuaban viaje, para pasear por la ciudad.

En aquella época Puerto Montt era descrito como: "Una hermosa ciudad a orillas del mar y de una población bastante numerosa, diseminada en la parte baja del suelo y en las colinas que la contornean".

Sus habitantes se recreaban en la frondosa Plaza de Armas escuchando los armoniosos acordes de escogidas piezas musicales que habitualmente tocaba, con verdadera maestría, la banda del Regimiento Llanquihue.

El tema obligado de las conversaciones en los centros sociales de la ciudad -Club de La Unión, Club Alemán y Club Llanquihue- era el desarrollo de la Primera Guerra Mundial.

El Llanquihue, La Alianza Liberal, El Correo del Sur y

El Pueblo Obrero eran los periódicos que en aquel año circulaban en nuestra ciudad e informaban sobre el conflicto bélico.

En materia educacional nuestra ciudad contaba con el Liceo de Hombres, el Colegio Alemán, el Colegio San Javéz, la Escuela Superior de Hombres, el Colegio Inmaculada Concepción, la Escuela San José, la Escuela Superior de Niñas y la Escuela Normal de Preceptoras entre los establecimientos importantes.

La prensa puertomontina tampoco olvidó la confusión que el seudónimo de la poeta provocó en el Presidente de la República al momento de firmar el decreto que le entregaba la dirección del Liceo de Niñas de Punta Arenas. En una edición de "El Llanquihue" se daba a conocer la anécdota: "Cuéntase que en su nombramiento sobrevino un curioso equívoco. El Ministro de Instrucción Pública habló previamente al Presidente de la República sobre los merecimientos de Gabriela Mistral y llegó con él al acuerdo de darle el puesto. Se redactó el decreto respectivo, naturalmente a nombre de doña Lucila Godoy y tras ser firmado por el Ministro pasó al despacho del Presidente de la República.

No fue poca la sorpresa del Sr. Pedro Aguirre Cerda cuando al ingresar a su oficina encontró sobre el escritorio el decreto sin la firma del Presidente y con la siguiente nota: El Presidente le recuerda al Sr. Ministro que el compromiso era nombrar a la Srta. Gabriela Mistral".

Reorganizado el Liceo de Niñas de Punta Arenas, Gabriela Mistral recibe un radiograma el 19 de marzo de 1920, que le comunica que ha sido designada Directora del Liceo de Niñas de Temuco, en donde tomará contacto con un joven poeta que se hacía llamar Pablo Neruda.

El Llanquihue, Puerto Montt, 20-IV-1995 p. 84.

Gabriela Mistral en Puerto Montt [artículo] Juan Carlos Velásquez Torres.

Libros y documentos

AUTORÍA

Velásquez T., Juan C.

FECHA DE PUBLICACIÓN

1995

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Gabriela Mistral en Puerto Montt [artículo] Juan Carlos Velásquez Torres. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile